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motivar más a los estudiantes que tienen esta vocación
para que se entreguen completamente a la investigación
y tomen el relevo de los investigadores que envejecen. Es
necesario explicarles las grandes satisfacciones que
tenemos en esta profesión, subrayando en particular la
libertad que tenemos al realizar nuestro trabajo. Existe la
idea errónea de que dedicarse a la investigación implica
grandes sacrificios, cuando en realidad, si el investigador
hace los esfuerzos para llegar a un nivel adecuado, puede
alcanzar una calidad y nivel de vida muy envidiable.

¿Qué se requiere para ser un buen ingeniero?

Hay que ser curioso, interesarse en todo, tener una
formación científica básica de calidad, ser insistente y
mantener siempre una actitud crítica y autocrítica. Por
eso, me desconcierta que los programas de estudio
estén eliminando o reduciendo el tiempo dedicado a
las matemáticas, materia que, junto con la física, es
la herramienta básica para los ingenieros y les permite
formar su disciplina mental. Con esto existe el peligro
de que se estén formando ingenieros técnico-comerciales
que sean simples usuarios de programas de computadora
y de tecnología importada.

Tomando en cuenta la evolución que se ha presentado
en las instituciones públicas dedicadas a la construc-
ción, creo por otra parte que, además de innovar, le
corresponde al Instituto ser un poco la memoria de la
ingeniería en México, más allá de los sexenios y de los
cambios circunstanciales. Es un poco lo que pretendemos
hacer en el laboratorio de geoinformática de la sección
de geotecnia donde organizamos y procesamos la
información acumulada a lo largo de muchos años sobre
el subsuelo de la ciudad de México.

¿Cuál es su opinión sobre la Torre de Ingeniería?

 Reconozco que en un principio no estaba muy a
favor porque me parecía un derroche de dinero, pero
finalmente creo que tiene muchos aspectos positivos;
por un lado, nos beneficiamos con un espacio de trabajo
agradable y, por otro, considero que la construcción
de la torre sacudió la inercia del Instituto. Este edificio
muy moderno contrasta con algunas instalaciones ya
vetustas del mismo lo que seguramente conducirá a
emprender su modernización global. La torre es un éxito
y habrá que aprovecharla mejor, ojalá que el IIUNAM
pudiera ocupar todos los niveles.

Gabriel Auvinet es un apasionado de la historia.
Últimamente ha escrito probablemente más artículos
de historia que de mecánica de suelos. El periodo que
más le interesa es el siglo XIX, especialmente de 1830
a 1870. Es miembro de la asociación Raíces Francesas
en México donde ha impartido varias conferencias. La
verdad es que la historia y la mecánica de suelos se
encuentran frecuentemente al revisar, por ejemplo, el
comportamiento de las magníficas construcciones que
existen en el centro histórico de la capital.

Para finalizar, el doctor Auvinet dijo simplemente:
Quiero aprovechar para agradecer a todos los que con
tanta amabilidad me recibieron y colaboraron conmi-
go en el Instituto, aquellos que me animaron y me
apoyaron en todo momento. Gracias a esta institución,
a la UNAM y al país, he tenido una vida profesional y
personal plena, y envidiable. Mi esposa, a pesar de que
es francesa, está también enamorada de México.

Tengo tres hijas: dos viven en México, la mayor es
arquitecta y la menor tiene una librería; y la mediana
vive en Edimburgo, Escocia, donde tiene un restauran-
te. Además, tengo tres nietas, la mayor de 9 años, dos
que acaban de nacer, y un nieto de 5 años.

Vinculación con otras dependencias

Con el fin de diseñar una estructura que sirva de
albergue o clínica en casos de desastre, la Facultad de
Arquitectura desarrolló, bajo el proyecto PAPIIT IN
403204, una cubierta modular desmontable de fácil
transporte y montaje para casos de desastre. Es un
modelo de estructura formada por pares de barras que
se cruzan en el centro y se unen en los extremos por
medio de articulaciones, lo cual permite que se pueda
extender y contraer al ser sujetada en uno de sus
extremos.

Para realizar las pruebas físicas de izado del proto-
tipo del sistema estructural, basado en un mecanismo
plegable semejante al de una tijera común, el doctor
Juan Gerardo Oliva Salinas -investigador de la Facultad
de Arquitectura- solicitó al doctor Sergio Manuel
Alcocer Martínez de Castro -director del Instituto de
Ingeniería- el terreno anexo a la mesa vibratoria y el
helipuerto, a un costado del Jardín Botánico.
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La concesión temporal del terreno permitió reali-
zar en él las pruebas de izaje de la estructura, para
mostrar las ventajas que este sistema brinda:

• Rápido izado y replegado de la estructura.
• Geometría del sistema estructural, que permite

librar el claro sin necesidad de apoyos intermedios
y generar espacios de gran amplitud.

• Propuesta de cubierta ligera muy versátil y con-
temporánea.

• Uso como albergue o clínica de urgencias en ca-
sos de desastre.

E l  p ro to t i po  f ue  d i s eñado ,  de sa r ro l l ado  y
coordinado por el doctor Juan Gerardo Oliva Salinas,
r e s p o n s a b l e  d e l  p r o y e c t o ,  y  a s í  c o m o  p o r  e l
ingeniero  Lorenzo Miranda Cordero, corresponsable
del mismo, y por los alumnos Uriel Balbuena Pantoja,
Fernanda Gómez Loyo, Óscar Alejandro Lara
González,  Armando Pérez Carr i l lo y Ér ic Valdez
Olmedo, del Laboratorio de Estructuras, de la Facul-
tad de Arquitectura.

Las pruebas de izaje comenzaron en junio de
2004 y se hizo uso del  terreno hasta marzo de
2005.

La meta siguiente es industrial izar el sistema,
a f in de que en casos de desastre pueda dispo-
nerse  de  é l  en  cua lqu ie r  zona  de  la  Repúb l i ca
Mex icana.

Convenio entre la UNAM y Grupo
Santander

Durante la firma del convenio entre la UNAM y el
Grupo Santander, Emilio Botín, funcionario de este último
af i rmó que estamos v iv iendo cambios de gran
trascendencia, la excelencia científica, la innovación,
el incremento del desarrollo tecnológico y la plena
integración en la sociedad de la información son
elementos que es imposible desarrollar sin las univer-
sidades. La empresa tiene que reorientarse sin vacilaciones
hacia la innovación, y las universidades tienen que dirigir
parte de su compromiso socia l  hacia ofertas de
docencia e investigación que se adapten mejor a las
demandas de la población.

El propósito es facilitar la transferencia de conoci-
mientos y tecnología y con ello fomentar en serio la
innovación en nuestras sociedades. Para lograr este
objetivo prioritario, los expertos identifican tres pro-
blemas: el número reducido de investigadores con
vocación empresarial; la escasa utilización empresarial
de las capacidades de nuestros sistemas de investigación
y desarrollo, y f inalmente, las l imitaciones de los
actuales mecanismos de transferencia de conocimiento
y tecnología, y el escaso volumen de capital de riesgo
disponible.

Hay que intensificar las estrategias de colaboración
entre las universidades y las empresas. Las universida-
des de Latinoamérica y España están empezando a
generar doctores en número suficiente como para que
las empresas podamos disponer de lo más valioso, los
recursos humanos cualificados, y evitar que nuestros
talentos emigren hacia países más avanzados.

La escasa utilización empresarial del sistema de in-
vestigación y desarrollo, no se debe a incapacidad en la
producción de invest igación, ya que en nuestras
universidades se produce ciencia y se investiga con
calidad y en cantidad aceptables para nuestro nivel de
desarrollo.

El problema, más bien, es que muchas empresas
no están aún preparadas para aprovechar un aumento
de sus recursos en investigación y desarrollo. Por otro
lado, el esfuerzo universitario en este terreno es a ve-
ces muy endógeno y orientado a intereses estrictamente




